
 第 16 回 愛媛クリニカルパス研究会 世話人会議事録 

 

司会：代表世話人 河村 進 

書記：愛媛県立中央病院 武智 加奈 

 

場 所： 愛媛県医師会館 3 階 理事室 

日 時： 令和元年 8 月 24 日(土) 11：15～12：00 
 
参加者：33 名(自己紹介順) 
四国がんセンター        河村 進、砂野 由紀、羽藤 慎二、片山 洋子 

市立宇和島病院         今井 良典、久米 理恵 

松山赤十字病院         西﨑 隆 

愛媛労災病院          南條 和也 

十全総合病院          松尾 真嗣、松尾 美保 

済生会松山病院         楠 勝介、高橋 篤子 

愛媛県立新居浜病院       横井 隆司、橋本 小百合 

愛媛大学医学部付属病院     松尾 一恵 

四国中央病院          石井 千智、大西 めぐみ 

HITO 病院           板垣 舞 

住友別子病院          山根 保子、乗松 篤 

西条中央病院          尾崎 久美、越智 伸一 

済生会西条病院         明比 統裕、秋山 直美 

愛媛県立今治病院        藤井 節子 

愛媛医療センター        小野 妙子、相澤 淳一 

松山市立病院          梅川 由紀、柚木 茂 

愛媛県立中央病院        二宮 由美、竹田 直弘、阿部 カナエ、大谷 広美 

 

1．世話人自己紹介…資料 1 
 各施設の参加者より、挨拶･自己紹介が行われた。 
 
2．第 15 回研究会 会計およびアンケート結果報告 松山赤十字病院(西﨑)…資料 2 
〈収入の部〉 
 会費収入は参加者 193 名×会費 1,000 円で 193,000 円。事務局から 200,000 円の準備資金

があり、合計で 393,000 円。 
〈支出の部〉 
 松山赤十字病院の講堂を使用した為、会場費は 0 円。運営費として抄録集作成 39,744 円、

ポスターセッション用のパネルレンタル 32,400 円、演者旅費･宿泊費 46,600 円、演者謝礼金

50,000 円、飲食費としてお弁当 100,000 円、お水 14,556 円、今回初めての申請で研究会後の

講師との意見交換会 24,000 円、通信費として案内文･抄録集送付料 10,352 円、その他雑費と

して事務用品 2,431 円、会場備品 1,932 円で、合計で 322,015 円。収支差額は 70,985 円で、



事務局へ返金した。 
 
研究会参加者 193 名、院内の手伝いスタッフや最後の講演会のみの参加が 61 名で、アンケ

ートの回収は 254 名中 169 名で、回収率は 67%。参加者の職種は、主に看護師、医師と事務

が少数。勤務地域は中予がほとんどで、次に東予。 
 内容が興味深いものとして、特別講演、次に一般演題。職種別では、看護師はポスター発表

が良かったとの回答が多かった。身近な内容が多かったのではないかと思われる。今回の講演

内容が自院にとって役に立つかという質問に対しては、役立つとの回答が一番多く、役立たな

いは 0 だったので良かったのではないか。 
 今後研究会で取り上げて欲しいテーマは複数回答可とし、一番多かったのは「パスの記録」。

次に「パスの効果」、その他「BOM の適用方法について」「パスの教育」「スタッフの教育」「地

域連携パスの急性期と回復期の提携状況」。職種別では、看護師は「パスの効果」や「パスの

記録」が多い。 
 開催時期は「良い」がほとんど。次いで「大変良い」「普通」との回答。「あまり良くない」

の理由としては「他の研究会と重なっている」「もう少し涼しい時期が良い」「8 月はやめてほ

しい」「8 月は暑いので避けてほしい」。開催場所については「良い」。講堂の空調があまり良く

なかった為「寒い」との意見もあったが、これは今後の当院での課題である。最後の自由記載

の欄にも「寒い」との記載が 3 名いた。職種別の回答としても概ね良かったと思う。 
 演題の発表時間についても概ね良かったと思う。「あまり良くない」の意見の中には「午前

中にやってほしい」「短めなので長くやってほしい」との意見もあった。発表数については、

ほぼ「良い」との回答だが、中には「もう少し多い方が良い」との回答もあった。 
 反省点としてはポスター会場を 30～40 名のキャパしかない中会議室で開催した為、狭くて

溢れていた。場所をもう少し考える必要がある。それ以外は概ね良かったと思う。 
 今後の世話人施設の先生方には、是非アンケートを参考にテーマを考えていただきたい。(河
村) 
  
3．平成 30 年度愛媛クリニカルパス研究会 会計監査報報告(河村)…資料 3 
 前回の繰越金を収入の中に入れている。施設年会費を各施設からいただいているが、非常に

会の運営に役立っている。15 回の研究会の余剰金もいただき、会計の中に入れている。差引

がまだ 100 万ちょっとある。あまり貯めこまず、これくらいの金額でちょうど良いと考えてい

る。内容に関しては、河村先生･石井先生･西﨑先生で監査を行い、特に問題ないと判断した。 
 
4．第 16 回研究会 開催報告 愛媛県立中央病院(大谷)…資料 4 
 昨年は会場費を節約したが、今年度は愛媛医師会館で開催の為、会場費がかかっている。 

8 月の初めに当院に特定共同指導が入り、研究会の準備の時間がなかなか取れなかった為、

他施設にご迷惑をおかけすることとなった。 
 今回のテーマは「見つめ直そう、クリニカルパスの原点」。パスで医療の質の改善に取り組

む為に余力を残さないといけないが、時間外勤務が減らない等の問題もあり、今回は全国学会

で取り上げにくい内容を愛媛で話し合えるようシンポジウムを用意した。ポスターでは「良く

聞こえない」「並行して実施すると全部が見れない」等の意見が出ることが予想される為、今



回は全て口演の形にした。アンケートで何か意見が出るかもしれないが、今後の参考にしてい

ただきたい。 
 質問等あまり出ない時に世話人の方から質問をすると会も活発になると思う。(河村) 
 
5．次期第 17 回研究会 当番世話人施設(市立宇和島病院)からの日程報告(今井)…資料 5 
 正式に日程は決まっていないが、例年通りであれば、8 月の第 4 週、令和 2 年 8 月 29 日(土)
を候補日としている。会の内容や特別講演の演者については白紙の状態。会場については、交

通の便も考え医師会館を候補としているが、駐車場が確保できないという問題もあり、今後対

策を考える必要がある。 
 今後の支出状況により、自施設での開催を検討していただく必要があるかもしれない。(河村) 
 
6．次々期第 18 回以降の研究会当番世話人施設の検討…資料 6 
 南予･中予･東予のサイクルで分散させて開催はしているが、難しい場合は、中予が続いたり、

東予が続いたりすることもある。第 18 回は愛媛医療センターに持ち帰って検討していただき

たい。第 19 回に関しては、県立新居浜病院が 2 年後に病院の移転があり、3 年後であれば検

討しても良いとの返事をいただいているので、検討とご協力をお願いしたい。 

 

7．事務局会計報告 施設年会費の納付状況(砂野)…資料 7 
 施設年会費を 5 月の第 2 週に送付し、順次振込みしていただいている。今年度は道後温泉病

院と愛媛県立南宇和病院以外は振込みが完了している。 

 近隣の病院でパス活動をしている施設あれば、こちらから依頼をするので情報があれば教え

ていただきたい。(河村) 
 

8．その他(羽藤)…資料 8 
・愛媛県パス実務者の集いについて 

研究会で発表等は行われてきたが、年 1 回の開催ではなかなか解決できない、現場で抱えて

いる問題を顔が見える形で情報共有し相談したいという実務者からの意見もあり、2017 年夏

に世話人会で了承を得て、2018 年から先日の 6 月 21 日までに 5 回開催した。 

実務者が困っていることや問題点を情報共有し、問題の解決、パスの質向上に繋げることを

目的に開催している。人数の制限もなく、参加の形は自由形式である。現在のところ金曜日の

19 時頃に集まり、1 時間半～2 時間くらいで開催している。すでに 5 回開催しているが、課題

はまだまだいっぱいある。 

前回は愛媛県立中央病院に場所を提供していただき、住友別子病院が当番となり開催した。

当番は順番となっている。一つ目の内容はパスの紹介。各施設から実名を出していただき、工

夫していることや問題点について話をしてもらう。二つ目の内容は、こちらがメインとなるが

当番の施設でテーマを自由に決めてディスカッションをする。前回はパスの教育についてディ

スカッションした。最近は内容も高度になり、事前にアンケートを取り、データを見ながらデ

ィスカッションができる形となり、非常に有意義なディスカッションが行われている。負担に

ならないようにするのが原則である。年 3 回のペースで開催し、次回は松山市民病院で 11 月

末辺りに開催予定となっている。今後も継続して開催する予定。 



 

・連絡方法と徹底について(竹田) 
 今回の研究会開催にあたり、開催の案内から演題募集、世話人の開催までメールでやり取り

したが、施設によっては世話人の代表の方のみのメール登録であり、他の世話人の方に連絡が

届いていなかったり、すでに退職されている方のアドレスのままでありメールが届いていない

状況もあり、各自のメールアドレスをメーリングリストに登録していただき、連絡体制を整え

ていただきたい。 

 本日用意している用紙にメールアドレスを記入して提出して帰っていただきたい。パス委員

会や事務局のアドレスや病院のアドレスでも誰かが確認できる状況であれば構わない。(砂野) 
 

・ホームページの改定(案)について(羽藤) 
 実務者の集いの議事録を参照したいという声が上がっている。自由に閲覧できる方法が良い

為、研究会のホームページにパスワードを設定して提出されたものをそのまま掲載する予定。 

 

閉会 


